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不要让粗制滥造形成一种风气
人大代表热议加强顶层设计强化监管改变制造乱象

! ! ! !“你看这样一支笔，它的螺纹配
合，间隙如此粗糙，这肯定没有按照
规范、图纸去做。这已经成为一种非
常差的习惯。像这样的质量问题，在
日常生活中随处可见。”

全国人大代表徐小平是上海大
众汽车有限公司发动机场维修部高
级经理，作为专业人士，他对中国制
造的产品质量尤为关注。昨天，在上
海代表团分组审议政府工作报告时，
他以手中一支笔说起，提出建言。

改变亟待具体措施
徐小平回忆起不久前到一个民

营制造企业调研，看到产品很好，设
备几乎和进口的差不多，开发团队
也非常强大，全球采购之后集成。但
令人遗憾的是，国产零部件很少，连
一个螺栓都不敢买。“这些螺栓用在
关键部位，扭矩、强度都有标号，根据
标号用到合适的场合。如果用烂铁在
造，会造成什么后果!不该松的时候
松掉了。或者时间一长，烂掉锈掉了，
造成安全隐患。”徐小平说，这让他心
里觉得很急。“质量是有成本的，当粗
制滥造形成一种风气，如何改变制造
乱象？这需要具体措施。”
徐小平建议，要建立监管生产

过程的质量管控体系。除了质检部
门，行业协会也要参与进来，利用社
会团体、专业组织，与质检部门形成
合力监管，对生产过程进行日常抽
查。“比如一条生产线有 "#个工位，
今天查 "号，过两天查 $号，让粗制
滥造消失，让不符合标准的零件不
要流入市场。”
人才政策也是重要一环。徐小平

说，去年参加一次交流会，全国共有
%##个技能大师工作室，其中 "##多

个领军人才聚集在一起，讨论待遇问
题。“一些航空领域的技能人才，一年
十几万左右年收入，并不高。”为了鼓
励工作室创造效益，一些地方每年给
工作室 "#万&'#万的补贴。“其实我
们不需要补贴，我们有技术，只要政策
有倾斜，就可以赚钱。”徐小平认为，要
解放思想，让有技能的人面向社会，创
造利润，而不是封闭在一个企业当中。
如果在体制、机制上有所创新，技能人
才的发展之路可以走得很好。

确立质量强国战略
“今年总理的政府工作报告中

特别提到了增加高品质产品消费。
引导企业增品种、提品质、创品牌，
扩大内外销产品‘同线同标同质’实
施范围，更好满足消费升级需求。”
同样关注“中国制造”质量提升

的全国人大代表姚海同昨天在分组
审议时指出，要推动中国经济发展
进入质量时代，必须加强顶层设计，
把质量强国作为国家战略确定下
来。同时，加强《质量促进法》等法律
法规的制定和修订，使质量强国战
略有法可依、有规可循，形成投入保
障机制和质量考评体系。
姚海同说，国人把大量的钱花

在出境消费上，近两年还越来越向
电饭煲、马桶盖等日用消费品转移。
“去年全国出境游超过 "('亿人次，
如果我们国内的产品质量不能迎头
赶上，需求外溢还会继续存在。”
姚海同认为，要提高质量，首先

要强化国家质量技术基础的建设，
建立一批国家级的计量技术机构和
国家级的计量数据监测分析大数据
平台，整合清理质量标准，提高产品
质量的技术水平。在此基础上，还要
加强检测检验认证体系建设，推进
质量技术服务的市场化进程。
特派记者 潘高峰 邵宁 姚丽萍

坚决防止把长江搞窄了搞浅了搞臭了
回顾 !"#$年洪涝灾害!王晓东代表痛定思痛

! ! ! !据新华社北京 !月 "日电（记
者 梁建强 刘阳）“人不给水出路，
水就不给人活路。”在 !日上午举行
的湖北代表团媒体开放日上，回顾
"#$%年遭遇的洪涝灾害，全国人大
代表、湖北省省长王晓东表示，湖北
要坚定不移地走生态优先绿色发展
之路，把长江真正建设成生态廊道，
“坚决防止把长江搞窄了、搞浅了、

搞臭了”。
"&$%年，湖北遭遇六轮暴雨持

续袭击后，洪涝灾害严重，湖泊外排
能力严重不足等问题凸显。为应对
防汛压力，湖北果断对梁子湖炸堤
分洪，随之，省内多个湖泊实施永久
性退垸还湖。
“过去是围湖造田，现在是退垸

还湖，这实际上就是对长期以来生

态透支的一种补偿，是还生态历史
欠账。”王晓东说，“去年这场特大的
洪灾现在还历历在目，难以忘怀，暴
露出来的‘短板’非常突出。我们要
痛定思痛。”

王晓东介绍，下一阶段，湖北将
坚持做到三个“强有力推进”。一是强
有力推进基础设施建设，加强易涝地
区排涝能力建设，做好湖堤的加高加

固，强化 $'条入长江的中小河流的
治理以及千余个中小水库的除险加
固。二是强有力推进生态环境建设保
护，坚决修复好长江生态环境，抓好
退垸还湖工程、开展好绿满荆楚活动
等。三是强有力推进体制机制创新，
健全完善管理体制、考核机制。“要通
过这三个‘推进’，把去年洪灾暴露出
来的水利‘短板’尽快补齐。”

儿童疾病防控仍然存在四大漏洞
郑珊委员建言进一步加强疫苗接种全覆盖

! ! ! !全面“二孩”时代的到来，让儿
童健康问题更加凸显，其中儿童传
染病的防控问题又是重中之重，而
给孩子接种疫苗是预防和控制传染
病最经济、有效的方法之一。

据全国政协委员、上海市妇联
副主席、复旦大学附属儿科医院副院
长郑珊介绍，我国自 '#世纪 %#年代
开始相继开展儿童疫苗接种，")*$
年全面实施儿童免疫规划，通过普及
儿童免疫，减少麻疹、百日咳、白喉、
脊髓灰质炎、结核、破伤风等疾病发
病数达 +亿多人，减少死亡 ,##万
人。'##*年，国家实施扩大免疫规
划，将甲肝、流脑、乙脑、麻腮风等疫
苗纳入规划，扩大到 ",种疫苗防 "%

种疾病。'#"-年，我国创新研发的肠

道病毒 *"型（./*"）疫苗在全球率
先使用，为预防由 ./*"引起的儿童
手足口病掀开了新篇章。
但是，在郑珊委员看来，目前我

国在儿童疾病防控方面仍存在许多
空白和漏洞：首先，疫苗可预防传染
病呈现复燃趋势，新发突发传染病
不断发生，儿童则是其中的重点易
感人群；其次，公众对疫苗的有效性
和安全性存在科学认知的误区，因
一些疫苗事件引发的信任危机而导
致疫苗接种率的下降；第三，部分儿
童由于慢性病没有及时在社区接种
疫苗或者因为接受免疫抑制剂治疗
而导致疫苗诱导的保护性抗体消
失，从而成为疫苗可预防疾病的免
疫空白高危易感人群，这些慢性病

儿童的疫苗接种由于缺乏专业的儿
科医师对其做出评估和指导而一概
无法实施，导致发生重症疫苗可预
防传染病的流行而威胁生命；第四，
越来越多的健康儿童因一过性的急
性病、过敏、体检指标可疑的问题被
延误疫苗接种的最佳时机，甚至无
限期延误疫苗接种。
“有关部门要扩大宣传力度，重

视儿童疫苗接种的全覆盖，特别是流
动人群的宣教工作需要进一步加强，
以更好地构筑人群抵抗传染病的屏
障，保障儿童健康。”郑珊委员建议，
由卫计委牵头，尽快制定我国特殊人
群，包括早产儿、慢性病儿童（先天性
心脏病、肝胆疾病、肾病、神经疾病、
呼吸道疾病、胃肠病、风湿类病、慢性

感染）、肿瘤儿童、移植儿童、免疫低
下儿童、特殊药物治疗儿童、特殊手
术儿童（器官移植、脾切除、人工耳
蜗、脑脊液鼻漏）疫苗接种的专家指
南或共识，以便规范操作。
“在各地儿童专科医院开设特

殊儿童疫苗接种门诊，为特殊儿童
的疫苗接种提供专业科学的指导，
为疫苗接种后偶发的异常反应给予
合理的评估和处置。”郑珊委员说，
“医院应该为家长对疫苗的有关问
题做出专业解释，对特殊儿童疫苗
接种的保护效果进行随访和评估并
提供个体化接种方案，为有特殊需
求的儿童评估后提供疫苗接种。”

特派记者 方翔 江跃中

!本报北京今日电"

别让“网红”
成贬义词！
! ! ! !在全国政协十二届五次会议
文艺界小组讨论中，全国政协委
员宋丹丹感慨，“那么多年轻人都
想做‘网红’，可谁来做真正引领
我们社会未来的中坚力量？”

现象
!网红"是热词#却也是贬义词

“网红”是一个网络热词。网
友“01.23/”表示，“信息越来越
发达，想当‘网红’比以前更加简
单。”还有网友吐槽，“只要善于使
用滤镜，人人都有成为‘网红’的
机会。”有网友调侃：“网红”有三
宝，卖萌自拍开淘宝。
但随着一些低俗网络直播被

曝光，“网红”一词开始变得刺耳。
“总觉得说一个人是‘网红’像是
在骂人。”网友“风雨彩虹”分析，
一些“网红”为了“吸粉”经常会做
一些出格的举动，“‘网红女’秀暴
露，‘网红男’秀暴力，如此‘网红’
怎能不让人敬而远之？”

观点
长着!网红脸"#更得有艺术!心"

对于宋丹丹委员的观点，网
友纷纷表示赞同，“人人都想当
‘网红’，谁还能好好学习？”网友
“小芙蝶”表示，年轻人不好好学
习去博“网红”是本末倒置。
有网友认为，当下铺天盖地

有关“网红”高收入的报道也误导
了一些年轻人。“并不是所有人都
能成为‘网红’，也并不是所有‘网
红’都是成功的。”网友呼吁给“网
红热”降降温。

也有网友指出，长了一张“网
红脸”，更得配一颗艺术“心”。“外
形是可以修饰的，但气质是要锤炼
的。”网友“4567”认为，“网红”若想
一直红下去，须“修炼内功”，向一
些德艺双馨的老艺术家学习。

方法
批判不可取#适度引导是良方

谋求更好的生计，寻求更远
的发展……年轻人想当“网红”的
初衷本无可厚非，只是太多“网
红”把自己的形象“玩坏了”，使得
“网红”被贴上了贬义的标签。

对想当“网红”的年轻人，一
味批判无济于事，但适度引导不
可少。有网友说，“做‘网红’，先学
会做人。”
另外，有关部门应该研究如

何加强监管，让网络多一点正能
量“网红”，少一点低俗；多一点积
极阳光的艺术故事，少一些捕风
捉影的八卦巷闻。只有各方合力，
净化网络环境，才能让年轻人和
“网红”都摆正自己的地位，做自
己应该去做的事。

新民网 卞英豪

! 徐小平以手中这支笔的制作说起对中国制造的担心 特派记者 刘歆 摄


